

Ha salido D. Ramon Rayon para Cópore ayer tarde, ignoro que tropa lleva ó de dónde se hará de ella. Dicese que el que dió la noticia al gobierno y tambien de que Zitácuaro estaba en movimiento, fué el cura Arévalo de Tlalpujahua; es muy abonado para eso, y su fea catadura no anuncia de él las mejores prendas; fué muy equilibrista en la revolución pasada, y quedó bien marcado. Hoy á las once se ha puesto preso en San Francisco á fray Gerónimo de la Virgen, Provincial del Cármén (a) está en la celda de Parrés. El Ministro de Gracia y Justicia (Gómez Navarrete), ha asegurado hoy á un amigo suyo, que efectivamente en Zitácuaro se ha dado la voz de república: otros se extienden á decir que así mismo se ha dado en Sultepec: que al Comandante de Toluca se le han remitido doscientos fusiles para que arme gente y vaya á batirlos. Todo esto está enigmático, tanto mas, que es cierta la salida de D. Ramon Rayon. El estado de decadencia en que puso el Visir Calleja á la villa de Zitácuaro incendiándola, y el de nulidad á que ha quedado reducida, hace á muchos ver con desprecio esta agitación. Hay lugares que renacen de sus cenizas y escombros, y que parece existen sobre la tierra para presentar espectáculos de admiración. Tal es Valladolid de Michoacán. Mañana se presentará al Emperador en clase de enviado el del Perú; precederá un aparato de exterioridad fastuoso, muy del gusto de Iturbide. El filósofo *Don Andrés del Rio*, fungirá por primera vez su empleo de introductor de Embajadores, y estoy seguro de que se reirá de sí mismo cuando se contemple en este acto de farsa y ceremonia Turquesa. Que rodeen las virtudes el trono, y colocado el Monarca bajo de un árbol, recibirá con mas dignidad á los enviados que en medio de sus Eunucos y Rufianes. Marco Aurelio comiendo un plato de garbanzos bajo de un Chopo, mostró mas dignidad en aquella actitud, que Carlos doce de Suecia, revistiéndose por única vez de toda la pompa de su Corte, cuando fué cortejado de los primeros Monarcas

(a) Véase el Diario del 23. N. del A.

de la Europa, por sus primeros triunfos sobre los Rusos y Polacos. No desapruero una brillantez decorosa, sino un entremes ridículo.

Juésves 23 de Enero de 1823. (dia nublado y lluvioso.)

En este dia se dió la batalla de Almolonga, y murió Epitacio Sanchez. Comenzamos este dia con la relación de una anecdota curiosa. En la calle de las Damas junto á una velería se encontraron dos léperos y tuvieron este razonamiento. ¿Ya te presentastes á la milicia?.....Sí.—¿Qué mal has hecho! yo no haré tal cosa.—Pues harás un disparate.—Es cosa dura gritar *viva Agustin Primero*.—Toma tu arma, y asegúrate, que con ella en la mano, ya veremos *quien vive*. Quedóse pensativo un rato el resistente, y concluyó diciendo.....Pues bien, voy á ahora mismo á presentarme y despues hablaremos.

Ofrece razonamiento. ¿Qué indica?.....que lo diga otro. Lo cierto es que estando la leperada de México muy resistente á presentarse, ayer acudieron tantos que se han fijado rotulones avisando que ya no se necesita mas gente, y que el próximo domingo se pasará revista de todos en el cementerio de Santo Domingo y otros puntos, en la que se entresacarán los inútiles. Se van á formar tres regimientos, uno de caballería, y dos de infantería.

Dicese que Cervantes será Coronel del primero, y de los otros dos lo son ya nombrados el antiguo Coronel Zúñiga y D. Josef Isita, el pulquero, y antiguo contratista del coliseo.

Josef María Plaza, alférez de San Carlos, se llama el oficial que logró aprehender á los Generales Bravo y Guerrero en una hacienda inmediata al pueblo de Temamatla, gratificaron con diez y seis onzas y parte de su ropa. Las mujeres que lo acompañaban quedaron asustadas. El modo con que se hizo esta operación será argumento de una historia que divierta á nuestros pósteros, fué obra de la casualidad mas que de la re-

flexion, y la voz de la Patria salida por la boca de dos generales beneméritos aterró á éste aprehensor, no de otro modo que la de Mario al bárbaro gato que lo iba á matar cuando le dijo ténete, yo soy *Mario* ¡Tanto puede la idea anticipada de las virtudes heroicas! El Gobierno se ha ofendido altamente de este deservicio que se ha hecho, y así es que el Capitan General Cartuchera de órden del Emperador ha mandado hasta dos veces al Comandante de Chalco que solicite á Plaza, y que donde se le encuentre, se le fusile sin remedio. El Angel tutelar de la América proteja bajo sus alas y guíe los pasos de este mancebo generoso.

Hoy ha salido un papel intitulado: *Arte de caer parado en las revoluciones enseñado por el gato de un maromero*. Figúrase con la mayor gracia á un gatazo viejo que estando á punto de morir teniendo á todos los gatos del barrio congregados, clavados de orificio en tierra, y moviendo las colas sin cesar, les dá preceptos en la crisis de una revolución, como la que nos agita, y concluye diciéndoles "Debeis esperar para caer parados á que la revolución esté bien cocida, frita, y sazónada, y entónces ya sin riesgo ni peligro podéis hacer un paseo de dos ó tres leguas del lugar de vuestra residencia, y ofrecer vuestras personas cuando ya no se necesiten."

Con estas palabras al mismo tiempo que el gato reprende á los egoistas mexicanos que así lo hicieron, saliéndose á recibir á Iturbide á San Joaquin y Tacubaya, recuerda que muchos de estos, sin mas mérito que este Paséo, fueron colocados en los primeros puestos, con olvido de los que le acompañaron y sirvieron para la obra de la revolución desde lugares muy remotos, y cuando era muy problemático é incierto su ejército. Muchos creen que con dicho papel se excita á los apáticos á que tomen partido á favor de la república. Sea de esto lo que fuere, el papel es muy apreciable y su autor hombre de *letras y tretas*. Hoy se habla de un ataque brusco que dicen dió Echávarri á Veracruz el dia catorce en que fué rechazado con pérdida. No

haría el dia tan diabólico como hoy, en que el Norte será furiosísimo en Veracruz, como lo es en México.

La reconvencción que ha hecho el Comandante inglés que está en Alvarado *Al primer jefe de N. España* (así se rotula el pliego) reclamándole las propiedades de los súbditos de la Gran Bretaña, y conminándolo con un bloqueo sobre las costas y seno mexicano, está muy dura y no ha dejado de humillar el orgullo de éste Sultán. No ha producido menos efecto la Acta de San Salvador de Guatemala, en que se pone bajo la protección de los Estados Unidos; y caso (dice aquella Provincia) que éstos ó la República de Colombia, por un efecto de delicadeza, no quieran admitir á los de San Salvador, se someterán antes á los Turcos que al Imperio bárbaro de México, que ha hollado el derecho de las Naciones. En la Gaceta de hoy se lee *la exposición del Capitan Guoneguí, Legado de la Nación comanche de Occidente, cerca del gobierno mexicano*. Este es un papelote formado por los Arlequines de la Secretaría de Estado, cuyo objeto es, persuadir á que en defensa del trono de Iturbide en toda la luna de Marzo, pondrá en la raya divisoria *cuatro mil* hombres que dizque mandará su compañero *Barbaquista*, y la persona que merezca la confianza del Emperador.

Para darle un colorido de verdad á esta despreciable patraña, usa de ciertas expresiones fuertes y comparaciones orientales que son propias de los indios bárbaros, y que sin duda su autor ha copiado de la *Athála*, Novela célebre del autor del génio del cristianismo. *Juro á V. M. I.*, le dice *por el Sol y por la Tierra* *Todos debemos vivir con la quietud y seguridad conque los pájaros de plumas hermosas vuelan por el aire alegrando los campos, y debemos acabar con las aves de rapiña que las inquietan*

Hasta aquí dice bien el indio, ó su texta de fierro, y yo añado. "Las pobres palomas deben unirse para acabar con el rapaz Milano que las aqueja, y fiaron en

la buena fé y candor de sus promesas, y que segun camina acabará con el Imperio en cuatro dias."

Se echa en cara á los Ingleses que para subyugar á los Anglo-Americanos se valieron de las tribus salvajes que no daban cuartel á los vencidos, y los sujetaban á la cruelísima operación del *Escarpelo* (ó de arrancarles la cabellera vivos.) Sí Iturbide pudiera, se valdría de los mismos instrumentos para subyugar á sus enemigos. ¡Ay de tí América si la Providencia no te socorre en tu actual angustia! ay de tus pobres hijos! Ellos merecen los mismos heridos gritos de compasión que daba Jesús Niacas por los habitantes de Jerusalem, amenazados con el sitio de los Emperadores Tito y Vespasiano!!.....

Entre los PP. Carmelitas presos de que he hablado en los Diarios anteriores he colocado con equívoco al P. Provincial, el cual hasta hoy ha estado preso en San Francisco y muy luego se le ha tomado declaración interviniendo en ella como eclesiástico el Dr. Aguirre. Se arrestó á dicho P. en Salvatierra, hallándose allí de visita; se le extrajo de su convento para el de San Francisco de aquella ciudad, y con aparato militar imponente, y sin verdadero atropellamiento, se le condujo hasta Querétaro, pero el Brigadier Barragan Comandante de armas de esta ciudad, le trató con toda consideración y le quitó la numerosa escolta con que venía. En Guadalupe tomó un coche y en él entró en México. Parece que tras de él viene toda la comunidad de San Luis Potosí.

El dia 17 del corriente ancló en Veracruz la fragata Constitución, trayendo á los comisionados. Así lo escribe Echávarri al Emperador, sin decirle quienes son: esta falta de exactitud lo ha incomodado, aunque yo creo que mas lo ha molestado el mal éxito del ataque del 14 y saber que los Jarocho de Victoria no le dan á Echávarri punto de reposo. Yo me atrevo á vaticinar que en la fragata Constitución han venido refuerzos de la Habana, y que si antes era inexpugnable Veracruz, ahora lo será con doble motivo.

Viérnes 24 de Enero de 1823. (dianublado y ventoso.)

Ayer fué dia de *Gran Parute* y etiqueta en la casa del Emperador; sirvióse un magnífico convite al Enviado de Lima, y se gastó en él con profusión. En estas vaciedades se gastan las rentas del Imperio, interin los ejércitos están desnudos, y los empleados sin pagar. No son estas las únicas torpezas que se están cometiendo. Se ha presentado al público el gran tablado donde ha de ser la Jura en la plaza mayor. Figura un templete con un grupo de ocho columnas y unas viñetas al aire en que están pintados de excelente pincel á *claro obscuro*, varios pasajes como son: el grito de Iguala, los tratados de Córdoba con el General Odonojú, la batalla de Azcalpozalco del 19 de Septiembre de 1821, en que no solo no se halló Iturbide, pero ni aun tuvo noticia de ella, pues la dió y comprometió el Teniente Coronel Acosta el habanero, temerariamente; su entrada en México, la proclamación á obscuras de Pio Marcha, la noche del 18 de Mayo; la procesión para la catedral, á fin de ceñirse la corona y recibir una unción insignificante, y sobre todo.....la disolución del Soberano Congreso Constituyente, el 31 de Octubre de 1822. Admira la desfachatez y osadía con que este hombre hotentote en la política, se ha atrevido á transmitir á la posteridad, por medio de la pintura, esta criminal transgresión de toda ley, honrándose de haberla ejecutado como el hecho más loable y heroico, en los mismos dias en que los pueblos se hallan con las armas en la mano para vengar tamaño ultraje. No creo pasa un momento del dia sin que deje de ejecutar un nuevo acto de violencia que lo precipite á expiarlas en un patíbulo. Aun sus más apasionados, no han podido dejar de confesar que esta conducta es la más bárbara y antipolítica que pudiera ejecutar un hombre reprobado. Los menguados Regidores de México, han suscitado una disputa entre los entrantes y salientes, sobre quienes deben jurar á Agustín 1º—Llevada á la Juntilla, falló á favor de los primeros para darle el honor de Ju-

rarlo, al Gran *Conde del Peñasco*, á ese idiota amigo del despotismo, promovedor del restablecimiento de la Inquisición y sócio de Pio Marcha, para sublevar á los barrios á que proclamen á Iturbide Emperador absoluto.

Hoy se cuenta como hecho cierto, que habiendo pasado un comisionado militar á Tlaxcala á levantar las antiguas milicias provinciales, el pueblo se resistió á ello, y como un tropiezo llama á otro, al fin prorrumpió en un alzamiento ruidoso, en el que se proclamó la república; finalmente que para apaciguarlo fué con tropa de Puebla, Moran (Marqués de Vivanco), y que se creé haya habido gran desmoché. Tlaxcala está reducido á un lastimoso estado, y apenas se conoce por el *ubi*, donde existió la famosa República y Patria de los *Maxiscatin* y *Xicotencatl*, y así es creible que haya sido muy poca cosa el alboroto. ¿Qué hace Puebla? Ha hecho muy buena tarde para la función preparada.

Sábado 25 de Enero de 1823. (día muy hermoso y sereno.)

Ayer á la una de la tarde, una ráfaga de viento echó á bajo una porción de banderas, gallardetes y cortinas, tanto de la calle de Plateros, como del tablado principal de la Jura; esto fué un preludio de lo que despues ocurrió.

Cuando estaba á punto de comenzar la función, llegó Agustín (*por la Divina Providencia*) á Palacio pasando por enmedio de una gran leperada en la plaza, de la que no oyó ni un *viva*. Antes del acto de la Jura, comenzaron á zumbarse mutuamente los zánganos, tirándose unos á otros cáscaras de coco, zuelas de zapatos viejos, y echando al aire sus gorras despedazadas, gritaban *vengan monedas* Tiranselas efectivamente en muy pequeña cantidad con dos bandejas de plata chicas y muy delgadas, y entonces, en vez de vivas, comenzó una desesperada rechifla. Dióse principio al paseo, al que concurrieron frailes, clérigos y *ex omni genere piscium*; pero en poca porción, y lo

mismo la gente decente y tropa; aun entre los espectadores se notaba escasez. Al lado izquierdo del pendolero se dejó ver *Antonio Joaquin Pérez, obispo de Puebla* de vestimenta morada y sombrero verde; su presencia excitó mil ideas, aquellas que son accesorias y correlativas á este personaje, que parece nació para darse en espectáculo en dos mundos Vamos al teatro. El pátio estaba muy poco concurrido, la pieza ó piezas de mescolanza que formaron los cómicos, (semejante á la que en otros tiempos hizo Don Tomás Suria, á que llamó *Timbres añade á la España, la gran ciudad de Navarra*, que dedicó á la Vi-reyna, Iturrigaray), estuvieron indecentísimas: en el cantado hicieron los mayores esfuerzos los actores por arrancar *vivas* en coro de los espectadores, pero no lo pudieron conseguir. Un D. Clemente Arias (escribano muy apasionado á Iturbide) osó gritar *viva*, no hubo quien le siguiera y quedó avergonzado, algo mas des-pechado, echando reniegos y ajos. De todo esto fué testigo el Emperador y sus dos hijos, pues asistió desde muy temprano. Parece que S. M. I. llevó su muy buena tostada, pues se salió cuando comenzó el baile, por no ser mas testigo de desaires. Hubiéralos evitado si hubiera sabido lo que pasó la noche antes. Cuando se anunció la pieza, comenzó el público á estornudar, á gargar y á mostrar su disgusto: uno gritó *viva Agustín* y nadie le respondió, y muy luego salió una voz fuerte de la cazuela que dijo *Que le den el toro* Muy ciego debe estar el que no vé por tela de cedazo y mas ciego debe estar Iturbide, si por tales demostraciones, que son el barómetro mas seguro para examinar la voluntad de los pueblos, no conoce que es Emperador contra la de Dios, y contra la de los hombres. Cuantas fiestas se han preparado por él desde el 27 de Octubre de 1821 en que se juró la Independencia, se han desgraciado por agua, viento ó algun accidente. Desde la primera, intentó proclamarse Emperador, y no lo consiguió por la resistencia que le opuso el General Guerrero, á pesar de lo mucho

que lo molió el Ministro Herrera, estándose toda la noche anterior en su casa para conquistarlo. Si alguno grita (dijo), viva el Emperador, yo seré el primero que le cortaré la cabeza con mi sable. Durante el acto de alguna proclamación, Guerrero se mantuvo en su casa con su buena escolta de Pintos para lanzarse sobre el que alarmare á la ciudad con semejante palabra. Conozca México lo que debe á este Jefe, y no le sea ingrato, ni le llamen sus escritores *Patan* por apodo. . . . Este *Patan* ha trabajado por hacerlo feliz de muchos años atrás. El Marqués de S. Felipe que describió en sus comentarios los desaires que recibió el Archiduque Carlos 3º de Austria cuando entró en Madrid disputando el Imperio á Felipe 5º, debía formar esta mezquina relación mía.

Hoy por la mañana ha salido á contestar con los comisionados de España, Alvarez, el Secretario de Iturbide, precisamente sobre *relaciones de Comercio*. Este hombre sinvergüenza que fué desatendido la otra vez por el General Lemour, lo será mucho mas por los comisionados, que solo tendrán por parte legítima al Congreso mexicano. Cuando esto no fuése, ¿qué convenio podría celebrarse con un hombre que tantos perjuicios ha hecho? ¿Qué? con el que no ha respetado las propiedades? Ayer entró una gran cuerda de hombres infelices de tierra caliente, dícese que de Teloloapam: que el Comandante militar de allí pasó por las armas á muchos y manifestaron querer república, (aun sin auxilios espirituales) y á estos mandó presos. Iturbide vengará á su vez los agravios de estos pueblos, y lanzarlo del trono que ocupa, los empeñará en una guerra semejante á la de Roma con los Tarquinos. ¡Ay de México el día que él tire de la espada sin rebozo! Muy caro han de pagar estos borrachos de pulquería su temeridad! Se dice que ha llegado á Veracruz el Diputado D. Manuel Cortazar, que estudió las legislaturas de Madrid de 20 y 21 y que se ha unido á Sta. Ana. Su primo el Brigadier está con el ejército de Echávarri, y no ha tres noches que en la casa del padre de Iturbi-

de sacramentaron á su esposa. Estos trastornos producen una guerra civil desastrosa.

Echávarri ha renunciado hasta por tercera vez el mando, dicen que le sucederá en él Cartuchera.

Epitacio Sanchez ha pedido seis oficiales del depósito para organizar las Milicias de Cuahutla, que se le van á mandar.

Corre impresa una proclama de Bravo: en ella recuerda que su padre y familia se han inmolido por nuestra libertad, habla del Consejo de Estado á que pertenecía, como de una porción de hombres vendidos á la adulación y apoyo de los caprichos de un déspota: sus proposiciones son tan ciertas que nadie osará contradecirle. El mérito de Bravo y su fama es como el de la de los Scipiones, Léntulos y Emilios en Roma: es fama de héroes cuyo nombre jamás pronuncia el lábio sin que lata el corazón. De ellos puede decirse con la poetiza Safo, y en mejor sentido. *¡Dichoso aquel que suspira por vos, y que siente discurrir por sus venas un sabroso y dulce fuego! fuego patriótico y que hace volar [á los peligros para juzgar la tierra de los mónstruos y tiranos.]*

La tarde de este día ha sido pésima, y lo mismo la noche: desde las nueve de la mañana se nubló y comenzó el Norte, á las seis principió á lloviznar y la ventisca fué insuperable: á las nueve comenzó un repique general; porque magüer lo resista la Naturaleza y forme luto, Agustin dice que es Emperador y. *Constitucional moderado. por la Divina Providencia.*

Domingo 26 de Enero de 1823. (día nublado, ventoso y húmedo.)

Hoy se ha celebrado una misa solemne de gracias en Catedral con asistencia del Emperador. Anoche se le encomendó al Magistral Alcóser el sermón que predicó en cátedra del lado del evangelio; el poco tiempo de preparación, y el asunto, dan á entender que no pu-

do pasar de *Sermónico*. Han salido varios piquetes de infantería del número 4 y número 1, llevando el rumbo de *Cuautla*, va el Teniente Coronel Zespedes, oficial tan poco afecto al Emperador, como que lo sacaron del arresto para la expedición, porque no se puso de etiqueta la tarde del día veinticuatro.

Tres días ha que llegó el antiguo regimiento de Milicias de Puebla que desde el año de 1810 salió con el de Toluca y un batallón de Marina á expedicionar, al mando del General Cruz, á Huichapam: (donde hizo sus primeros ensayos de crueldad, cortando orejas á los infelices indios), y ahora se presenta reformado y fundido de nuevo. Habían llegado cuatrocientos infantes, y ha tenido una deserción de doscientos. Los amigos de la buena literatura, calificarán el mérito que pueda tener la siguiente inscripción latina que los colegiales del Seminario han puesto en loor de Iturbide.

Agustino.

Quem.

Altria. Patria.

Dulcíssimos. Coluit. Libertatis. Vindicem.

Publico. Experta. Salutis. Custodem.

Sacra. Data. Fide.

Detulit. Imperium.

Ann. M. D. CCC. XXIII.

Cuando yo la leí, me acordé de aquel payo que oyendo ponderar las delicias del Paraíso, exclamó diciendo. ¡Qué mentira sería ver eso!

Para esta noche se aguarda al Teniente Coronel D. Nicolás Acosta, el mismo que dió la batalla de Azcatpozalco en 19 de Septiembre de 1821, y que proporcionó la entrada al ejército de Iturbide. Este jóven, no conformándose con las ideas de dicho jefe, pidió parlamento para Colombia, pero, qué sé yo por qué motivo, regresó á la Costa de Veracruz, donde se asegura que comenzó á revolucionar. Seguramente que pagará con la cabeza, y que el Emperador olvidará todos sus servicios á la Patria.

Es muy loable la conducta de Echávarri, pues no solamente ha renunciado el mando, sino que ha repetido que no quiere derramar inútilmente la sangre de sus soldados al pié de las murallas de Veracruz. ¡Qué vergüenza, que un español trate de economizarla, cuando el que se llama padre de estos pueblos procura temerariamente prodigarla sin tazar! Ciertamente que no hará estas reflexiones Cartuchera. Alvarez el secretario, lleva encargo de quitarle de la cabeza la idea de la renuncia, aunque ha hecho mucha impresión en Iturbide, tanto mas cuanto que ha ofrecido servir de segundo, tercero, ó sea de soldado raso en el ejército, pero no de General.

Lúnes 27 de Enero de 1823. (Día nublado y ventoso.)

Han salido municiones en cantidad, ayer para Cuautla con la tropa del número 3 de infantería. Se asegura haber sido derrotado Epitacio Sanchez, y que este es refuerzo para Armijo; como tambien que ha muerto, y que el Emperador ha mandado ocupar los bienes que dejó en su casa, á que se considera con derecho, pues le ha dado crecidas cantidades y fomentado sus pasiones por tenerlo á su devoción.

Entre los que arengaron ayer en la Corte, fué uno de ellos el tuerto Mendiola, le habló mucho de *Patria* & representando á la Juntilla de que aunque pecador indigno es miembro; Iturbide le respondió asegurándole que no se había desviado ni en un ápice de los Planes de Iguala y tratados de Córdoba. No es nada lo meado! (y había pasado el colchón.) Muchos quieren que Echávarri se halle en Coscomatepec, y que desde allá escriba pidiendo relevo; valiente replegada se ha dado llegando hasta cerca de Córdoba.

Uno de los encargos que llevó Alvarez, fué recabar del Comandante Inglés, le dé ocho pasajes en su buque para otros tantos pasajeros. ¿Qué indica esta pretensión? que lo diga otro.